
! ! ! !米兰世博会组委会国际参展部
总经理、意大利馆馆长斯蒂法诺·嘉
蒂是米兰世博会的“元老”级人物，
从筹建世博会之初，便多次前往上
海世博会考察。昨天，他在上海活动
周开幕式结束后接受本报记者短时
专访，他由衷地赞叹：“上海世博会
最让我难忘的是组织能力太强了！”

他说，上海世博会一天接待
!""万名以上的游客，还能秩序井
然，可见其组织能力之强。米兰世博
会开馆近 #"天，才接待 $""多万名
游客。不过，嘉蒂也自豪地说，因为
早知道在数字上无法和上海世博会
相比，所以在创意上特别下了功夫。
他认为最有意义的创意，就是

国家联合馆不是像往届世博会那
样，将国家按地域集合，而是将出产
相同农作物的国家集中一起，如咖
啡馆里有非洲、南美洲的国家，大米
馆里有南亚的印度，也有非洲国家。
另一创意是要求每个馆的外观必须
契合本届世博会主题，与食品有关，
这也成为米兰世博会的一大特色。
嘉蒂说，本届世博会的主题“滋

养地球，生命的能源”可以有多种理
解。既向人们展示食品从种植、加工
到销售等整个食品生产流转系统，
又将美食与文化联系在一起，让每
个国家展示他们优秀的食品文化，
同时也思考如何解决全球人民的温
饱问题。 特派记者 姜燕

! ! ! !米兰世博会筹备过程中，周亦
嘉任 %"!&年意大利米兰世博会中
国区首席代表，他曾在上海世博会
中扮演过“间谍”角色，即四处观察
场馆建设、园区管理等细节，为米兰
世博会所用。那么，上海世博会的哪
些经验被借鉴到了米兰世博会上？
周亦嘉不无遗憾地说，米兰世

博会的规模比上海世博会小，而且
两国文化差异太大，很多长处无法
借用。他说，上海人勤奋、积极、纪律
性强，而意大利人性格懒散、随意。
他印象最深的是上海世博会园区交
通十分发达，班车准点发车，距离下
一趟班车到达的时间都有显示。米
兰世博会只有外圈有班车，还没有
发车时间点，要么一辆也不来，要么
两三辆一起来，常常让人又急又气。
周亦嘉念念不忘的还有上海世

博会志愿者“小白菜”们，他们年轻
聪颖，反应灵活，处理问题效率高，
为游客们迅速解决了许多难题。
不过，他最感慨的还是上海世

博人无私的奉献精神。他如今每天
在米兰世博会园区内忙碌，朝九晚
九，最近更是连续两周无休，已经感
到疲惫不堪。可是他的好朋友，曾在
上海世博会供职、现在米兰世博会

中国国家馆工作的王东安，上海世
博会 '个月里，一共只休息了 (天。

当然，为米兰世博会服务了 &

年多，周亦嘉对他热爱的这场大“派
对”喜爱有加。他说，上海世博会办
得好，米兰世博会一点也不比它差，
精致、创新和人性化是米兰世博会
最大的特点。
他说，米兰世博会园区规划按

古罗马小镇格局规划，只有一条主
干道，所有场馆都面向这条路，方便
游客。考虑到游客主要是喜欢夜生
活的意大利人，米兰世博会特地将
( 点后的夜间门票降至 & 欧元一
张，又开设了许多夜间活动。如此一
来，“夜米兰”自然从市区“搬”到了
世博园，以至于市区的酒吧、餐馆向
政府集体抗议，说米兰的夜晚从没
这么冷清过。
世博园的晚上，凉风习习，在露

天酒吧点上一杯啤酒或饮料，耳边
不断飘来动听的音乐，沿主干道漫
步，随时有美妙的舞蹈令人停住脚
步。晚间，欣赏一场美轮美奂的灯光
秀，或买张票去看世界闻名的加拿
大太阳马戏团特地为米兰世博会度
身订做的马戏表演，那种感觉美妙
至极。 特派记者 姜燕
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2015年意大利米兰世博会“上
海活动周”昨天在中国馆拉开帷幕。
开幕式上，“过年回家”为主题的动画
短片韵味悠长，让人体会到农耕社会
塑造的中国传统文化；水墨画般的
《江南风韵》让人仿佛移步至清明时
节的烟雨江南；而廖昌永等4名中
国著名歌唱家合唱的上海世博会主
题歌《致世博》，将气氛带向顶点。

为期5天的“上海活动周”将充
分展现东西方文化荟萃的海派风采：
十多场文艺演出和非物质文化遗产
展示先后登场，紧扣“希望的田野，生
命的源泉”世博会主题，表达人类对
农业生态的重视与依恋；上海少年足
球队员与米兰小伙伴们切磋球技好
不活跃。上海与米兰还将举办经贸合
作论坛等活动，以促进中国与意大利
两国的经贸往来和互利合作。

!上海活动周"昨起拉开帷幕#!天尽展海派风采

“上海元素”点亮米兰世博会

! ! ! !当上海活动周开幕式在中国
馆内举行时，馆外同样热闹非凡。
&""名上海阿姨的“海派旗袍秀”
牢牢抓住米兰世博会的各国游客
的眼球，而小小的身材也裹一袭旗
袍的上海小囡，更是惹人怜爱。这
场富于创意的场外活动，在米兰世
博会上刮起一阵“旗袍旋风”。

谁说中国大妈只会跳广场舞？
上海老阿姨们略施粉黛，穿上修身
的旗袍，手持丝质折扇，气质大方优
雅，惊艳全场。“旗袍秀”团队大多数
是上海退休人员或女企业家，她们
自费来到米兰，展示旗袍风采。

上海女企业家方阵还自创“节
目”，领队的马燕华手持扩音器用
英语向围观的游客推介上海。“上
海是中国的窗口，我们是上海的女
企业家，是海派旗袍文化促进会成

员……”，她刚介绍结束，方阵里的
阿姨们便紧接着用英语说：“)*+!

,-.* /- 012345 )*+,-.* /- 61437!

142！”游客中不少人暂时放下正在
拍摄的手机，朝她们竖起大拇指。

别看她们一个个踩着高跟鞋，
面带笑容，走得特有精神，其实脚
底下早磨出了大泡，正忍着巨痛。
'! 岁的上海阿姨胡亚美事后说：
“上海的荣誉高于一切，能代表上
海、代表中国走上米兰世博会，我
们开心还来不及呢。”
“旗袍秀”亮点不断，不少人跟

着走秀队伍来到中国企业联合馆
外，期待欣赏更多的表演。身着旗
袍的上海小囡也隆重登场，稚嫩的
动作配上雅致的旗袍，别有一番童
趣，很快抢了阿姨们的风头。无论
是在表演中，还是结束后随着母亲

走在主干道上，都有各国记者和游
客跑前跑后地围着她们拍照。

特派记者 姜燕

! ! ! !从更衣室走出来，汤惠琴拉了
拉旗袍，用心抚平绸缎上的褶皱，
朝身边的丈夫袁正平望去。“老好
额，可以了。”袁正平笑了笑，搀着
自己相濡以沫 $&年的妻子，走向
上海周的演出场地。

这对夫妻是上海癌症康复俱
乐部的创始人，结婚第七天，丈夫
袁正平被查出第四期淋巴肉瘤，医
生说，活过两年的可能性低于
%"8。%"!"年，他们携手参加了上
海世博会，%"!&年，他们又一起来
到意大利米兰世博会，和上海海派
旗袍文化促进会的 &""多位“旗袍
姐妹”一起，在中国馆门前为“上海
活动周”的开幕进行表演。

世博，让他们的生命有了希
望，也让他们活得更精彩。

新婚第七天，袁正平从新房搬
到病房。当时他 $!岁，妻子汤惠琴
%&岁。

今年，'' 岁的袁正平带着鲜
花和一只红色戒指来到米兰，准备
为妻子庆祝 '"岁生日。

“!9:9年我查出这个毛病的
时候，她整个人都崩溃了，话也不

说。当时她只有 (:斤，又瘦又小。
全靠她撑起这个家，太不容易了。”
说到妻子，袁正平的皱纹里都盛满
了温柔，“我们没有孩子，今年，我
带她来圆了我们的世博梦。”

%"!"年，夫妇俩第一次带着
俱乐部的 !'"""多名病友，分批参
加了上海世博会。巨大的场地，新
奇有趣的展馆，把他们深深吸引住
了。袁正平说，参加世博会，是想为
会员们设计一个生活的目标，“让
大家有个念想，让生命有个希望。”
对于那些新加入的病友，因为身体
虚弱没法参加上海世博的，袁正平
提出“一个都不少”的概念，并许
诺，一定带他们来米兰世博圆梦。

今年，夫妻俩和癌症俱乐部
艺术团及其家属一行 #" 人，自费
来到意大利，参加“上海活动周”
的演出，“我和他们说，从今年开
始，!天存 !"元钱。&年后，我们
迪拜见！”

昨日下午 $ 点的中国馆前，
围绕着一大群老外，看着两个中
国老头儿吹笛子。壮实的那个拿
着中国竹笛，瘦小的那个拿着西

洋长笛，欢快的旋律、圆润的和声
在空中跳跃。

吹竹笛的蒋金龙今年 &:岁，&
年前，被查出肝癌，过了两年，又被
查出肠癌，至今动了大大小小 !#

次手术。“断断续续的，我每隔几个
月就要进行一次治疗。这个过程
里，我没有皱过一次眉，没有掉过
一滴泪。”蒋金龙说。

%"!"年，第一次大手术后几
个月，蒋金龙和俱乐部的朋友们一
起来到上海世博会。“到了现场一
看，那么大的场地，那么精彩，很想
好好走一走，可惜身体太虚弱。”这
次来到米兰，蒋金龙在圆梦的同
时，也要庆生，“因为 &年是癌症病
人的一个坎，所以大家要来给我过
&岁生日。”

和他搭档的汪文斌也是上海
人，毕业于上海音乐学院，专业是
长笛。患肺癌两年，医生不让他再
吹笛子，可他不甘心。“我舍不得扔掉
我的专业，就与金龙一起，改编了陕
北民歌《跑旱船》。希望能在米兰世
博，用音乐带给大家一点正能量。”

特派记者 张艺

海派旗袍秀

癌症康复俱乐部

美姨唱大戏 小囡抢主角

自费来世博 圆我一个梦

周亦嘉!最爱世博园中的!夜米兰"

斯蒂法诺"嘉蒂!创意上下足功夫
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! !"" 多名上海儿童赴米兰参

加世博旗袍秀


